
周霽：中央持續研究適時推出惠港政策
在滬辦投資香港推介會 可為雙城結出更豐碩成果

中共中央港澳工作辦公

室、國務院港澳事務辦公室

分管日常工作的副主任周霽

昨日出席「投資香港推介大

會——上海專場」，他在致辭中表示，中央政府歷來高度關心、

重視香港發展。「背靠祖國、聯通世界」是香港得天獨厚的顯著

優勢，相信在推進中國式現代化、實現中華民族偉大復興的歷史

進程中，香港必將作出更大貢獻。希望香港更好融入國家發展大

局，用好香港所長，服務國家所需。他表示，支持各部門持續研

究挺港惠港政策，並會適時推出。 ●香港文匯報記者 張帆

財金官員行銷香港營商優勢
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖、張帆）第
七屆中國國際進口博覽會由昨日至11月10
日在上海國家會展中心舉行，今年有超過
300家香港企業參展，推廣香港優質商品和
服務，佔企業參展商總數達十分之一。多名
特區政府官員及商界人士參與了進博會。他
們表示，香港將繼續做好聯通世界的「超級
聯繫人」角色，多方位連結內地與全球資本
市場和投資者，助力國家雙循環戰略的發
展。
香港特區政府積極參與第七屆進博會並舉

辦投資香港推介大會，財政司司長陳茂波表
示，第七屆進博會成功舉辦，展示出國家堅
定踐行高水平雙向對外開放，以及跟世界共
商合作、締造互利共贏的決心。今次進博會
共有152個國家或地區和國際組織，以及約
3,500家境外企業參加。多位參加開幕式的
國家領袖發言時均表示，歡迎我國舉辦進博
會，為各國的貨物及服務出口搭建平台，帶
來龐大商機，以實際行動促進全球實現可持
續和普惠包容的經濟發展。
他強調，在三中全會的精神指導、行政長
官李家超的帶領下，香港全力鞏固提升國際
金融、航運和貿易中心的地位，繼續充分發
揮好香港作為「超級聯繫人」和「超級增值
人」的角色和功能，致力為國家和世界更深
度的雙向連接、搭建更寬廣的合作通道作出
貢獻。
香港特區政府和香港貿易發展局昨日合辦

「2024 投資香港推介大會——上海專

場」，以「香港通道 聯動滬港 共拓機
遇」為主題，匯聚多位重量級講者分享香港
在各領域的優勢和機遇。陳茂波向在場逾
400位內地企業代表推介香港優勢。相比以
往發言的嚴肅，陳茂波的語氣和語句不乏幽
默，同時，他還更加注重香港「軟環境」優
勢的介紹，引得在場嘉賓笑聲陣陣。

陳茂波：設財資中心最便利
他表示，香港的國際化和獨特的法律體

系，可以為上海的企業作出貢獻，「香港的
金融服務高度國際化，內地企業要開拓國際
業務，我就建議用香港這個平台，籌集你們
所需要的資金。除了股票市場、債券市場以
外，香港的風投創投生態也非常蓬勃，資金
量也很大，而且在金融創新這塊也做得很
好。」
陳茂波舉例說：「內地企業出口貨物到境
外，應收賬款在香港可以作為一個抵押品向
銀行借貸，還有辦信用保證。到境外去投資
基建，這個基建項目也可以打包，並在香港
籌融資。而且，在香港這個平台，大家拿到
的資金是多樣化的，資金來源很大部分是來
自國際，包括歐美的資金，這些資金可以支
持大家在境外的發展。資金也包括多個幣
種，包括人民幣、美元、歐元，當然也包括
港幣，以配對業務需要，非常方便。」
香港也是設立財資中心的理想地點。「我
們沒有外匯管制，資金自由進出。在境外部
署業務的時候，企業總得有境外業務的總

部，以調撥資金以及管理不同地區的外匯風
險。這個總部最好就設在香港。除了資金調
動方便以外，特區政府也為企業財資中心提
供稅務優惠。所以說，香港是全鏈條、多元
化的融資市場，適合作為資金調撥的中
心。」
香港的國際化同時也體現在吸引人才方
面。陳茂波表示，香港的優勢之一是文化多
元、自由開放，且交通連接十分便捷，「在
疫情之前，我們每天有1,100個航班，接通
全球220個目的地，從香港起飛，5個小時
內，就能接觸到全球一半以上的人口。以香
港作為基地發展業務，再回到上海出差，實
在是太方便了——早上過來開會，中午跟客
戶吃飯，吃完飯再開會，晚上吃完飯還可以
飛回去。這點，你到其他地方就做不到了。
所以我們的區位優勢是非常明顯的。」此言
一出，不少嘉賓在發出會心笑聲的同時，也
頻頻點頭。
之後，陳茂波又提到了一個很多人關注
的點美食，又讓全場精神集中起來，他
說，工作以外還是要享受生活。香港餐飲
非常好，米芝蓮餐廳好幾十家，「而且葡
萄酒沒有稅。」這又讓全場笑聲陣陣。最
後，陳茂波還用內地同胞非常熟悉的歡迎
詞加以總結：「我們那邊，吃得好，喝得
好，同時，假期時候到我們郊野走一走，
很多不同的郊野公園。歡迎大家到來在香
港發展事業，在香港實現你的夢想！」再
次引來熱烈掌聲。

香港文匯報訊 香港特區政府創新科技及
工業局局長孫東於多倫多時間11月4日展
開加拿大多倫多的訪問行程。在傍晚參與
港加商會（多倫多分會）舉辦的交流晚
宴，與在多倫多就讀和就業的香港青年交
流時，孫東與他們分享了香港在建設成為
國際創科中心、打造國際高端人才集聚高
地方面的工作，並強調壯大人才庫對香港
創科發展至為重要，香港正是讓年輕人發
展事業的理想目的地，鼓勵香港青年把握
無限機遇。
孫東於多倫多時間11月4日上午到訪創科
樞紐MaRS園區，並與園區行政總裁Alison
Nankivell會面，聽取該園區在培育創科生態
系統的成功經驗。該園區位於多倫多市中

心，鄰近重點大學和醫院，聚焦培育清潔科
技和生命科學等深科技產業。MaRS園區作
為北美最大的城市創新中心支援1,200間企
業，為園區內企業提供直接支援，建立創新
社群，以及推動採用嶄新的解決方案 。

孫東參觀AI工程中心
孫東隨後訪問多倫多大學，參觀該校應用
科學與工程學院的分析及人工智能工程中
心，並與學院院長Christopher Yip教授和署
理協理副校長David Wolfe教授會面，聽取
該中心的最新發展和轉化科研成果的介紹。
該中心聯繫大學和產業，將人工智能（AI）
和數據分析的最新進展轉化為技術，應用於
先進製造以至人類健康等的領域。該中心團

隊也為產業環境中的高階數據分析項目提供
指導。孫東鼓勵該大學與香港的大學合作參
與InnoHK創新香港研發平台，加強國際間
的研發合作。
下午，孫東訪問一間在北美提供倉儲和配

送服務的初創公司。該企業建立一套智能平
台，可自動處理訂單和實時更新庫存量，並
操作機械穿梭車自動化處理貨存，以減省整
體物流和配送服務的成本。
傍晚，他參與了港加商會（多倫多分會）

舉辦的交流晚宴，與在多倫多就讀和就業的
香港青年交流，了解他們在加拿大的學習和
工作生活情況。
孫東在渥太華時間11月5日轉往渥太華繼
續訪問行程。

創科局力邀留加港青返回「夢家園」

●創科局局長孫東與在加拿大多倫多就讀和就業的香港青年交流。

周霽指出，今年以來，在中央政
府大力支持下，行政長官李家

超帶領特區政府和香港社會各界拚
經濟、謀發展、惠民生，各個方面
呈現出勃勃的生機，展現了新的氣
象。香港的經濟總量不斷的增加，
對外經貿持續提升，資本市場充滿
活力，這些成效、成績也得到國際
社會的充分肯定和高度的評價。這
一系列成績、事實一次次雄辯地證
明香港商機無限，發展潛力無限。
上海與香港人文相親，經濟相
融，發展相通，而且歷史淵源深
厚。滬港的合作堅持了21年，170個項目均取得豐碩成果。現在有數十萬
香港籍居民在上海生活工作、學習，上海有近200家企業在香港上市。這
次借進博會東風舉辦投資香港推介會恰逢其時，這也是特區政府主動融入
國家大局的一種擔當，一種主動的作為，也進一步豐富了滬港合作的內
涵，相信一定會結出更加豐碩的成果。
周霽還表示，上海和香港同為我國連接國際國內兩個市場的橋頭堡，也

是雙循環的集合地，共同承擔着國家高水平對外開放的歷史重任。中央港
澳辦、國務院港澳辦將認真貫徹落實習近平總書記關於港澳工作的重要論
述，按照二十屆三中全會決定的要求，支持香港發揮好獨特功能作用，也
支持各部門持續研究並適時推出挺港、惠港政策，支持上海香港深度合
作。我們堅信，在中央的堅強領導下，滬港兩地攜手奮進，東方之珠，東
方明珠，珠聯璧合，必將交相輝映。
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●李家超、周霽、龔正等官員在2024投資香港推介大會──上海專場活動上合照。

香港文匯報訊 特區政府商務及經濟發展局局長
丘應樺、行政長官辦公室主任葉文娟、財經事務及
庫務局常任秘書長（財經事務）甄美薇、商務及經
濟發展局常任秘書長黃少珠和工業專員（創新及科
技）葛明等特區政府代表團成員亦出席了投資香港
推介大會。丘應樺表示，目前，不少內地企業包括
上海企業在港投資以拓展環球市場的業務，上海企
業可以進一步利用香港的優勢，例如開設管理離岸
貿易和供應鏈的總部，善用香港一站式多元專業諮
詢服務「走出去」，互利共贏，共同強化作為國家
重要的經貿中心和對外門戶的地位，為國家發展作
出貢獻。
丘應樺指出，今次於上海舉行的「2024投資香港

推介大會——上海專場」，特區政府在不同領域向
上海的企業推廣香港的優勢和營商環境。其間他隨
同行政長官李家超與上海市領導和企業會面交流，
積極推動內地企業善用香港的商貿和投資平台，共
拓機遇。
他表示，今年進博會有超過300家香港企業參

展，推廣香港優質商品和服務，佔企業商業展的參
展商總數達十分之一。其中貿發局在企業商業展設
立的展區，有52家香港企業參展，涵蓋食品、創新
科技、專業服務、物流、資訊科技、貿易和金融等
產品和服務等。

財庫局力邀來港籌融資
甄美薇和葛明分別主持了兩場專題對接會，向有

意來港上市或發展業務的內地金融及創科企業高層
深度推介香港的投資機遇。甄美薇在「赴港上市/金
融企業赴港發展專題對接會」開場發言表示，香港
擁有全方位的籌融資市場，配套全面的專業及金融
服務，包括銀行、證券公司、私募基金、風投、會
計、法律等，並擁有國際化的股票市場和債券市
場，能為不同的企業提供有力的資金支持，加上香
港與內地在股票、債券、交易所買賣基金，以至衍
生工具市場的互聯互通，可促進內地企業與國際資
本市場與投資者對接。
她指出，香港正積極加深與東盟以至中東地區的

金融合作，同時銳意改革上市融資機制，為同股不
同權的新創企業，及生物科技和特專科技公司提供
量身定製的上市機制、融資以進行研發和產品商業
化。同時，香港證券市場為廣大企業提供上市後多
種融資路徑，並在此基礎上同步推動多項措施優化
交易機制，為發行人提供更大靈活度，包括放寬持
有庫存股份的限制讓回購股份不用註銷、落實惡劣
天氣下維持市場交易等。
香港資金自由流通，法律監管與國際接軌，甄美

薇表示，在這些優勢上，香港繼續發展「總部經
濟」，吸引海內外公司到港設立總部/分部業務，為
香港引進優質企業和人才，並開拓國內國際雙循環
所帶來的龐大機遇。特區政府正透過「高端人才通
行證計劃」等政策豐富人才庫，同時積極推動資產
管理及家族辦公室業務發展。
展望未來，香港會繼續充分發揮「超級聯繫人」

的角色和金融的賦能作用，熱烈歡迎上海的企業利
用香港國際化的籌融資平台，壯大和發展業務，共
同為國家的高質量發展作出更大的貢獻，也為滬港
兩地開拓更廣闊的合作前景。
她其後表示，這次隨同行政長官李家超到上海出

席第七屆進博會，並在「2024 投資香港推介大
會——上海專場」上向內地企業推廣香港在籌融
資、資產及財富管理，以至專業服務的優勢，是企
業「走出去」拓展境外業務的首選平台。
她指出，香港與上海同為國家重要的國際金融中
心，是次投資香港推介大會進一步推動滬港金融合
作，兩地將繼續共同為國家金融高質量發展作出貢
獻。香港將繼續做好聯通世界的「超級聯繫人」角
色，多方位連結內地與全球資本市場和投資者，助
力國家雙循環戰略的發展。

籲內企首選香港走出去
香港交易所集團行政總裁陳翊庭表示，香港作為

立足中國、連接世界的國際金融中心，一直是內地企
業境外融資的首選地，也是眾多新經濟企業成長的搖
籃。香港交易所是香港國際金融中心的核心組成部
分，在推動經濟發展方面肩負着重要的使命。香港交
易所一直致力於優化上市規則和市場改革，積極擁抱
科技和創新，提升香港市場的活力和國際競爭力。未
來，香港交易所會繼續為內地企業出海提供融資支
持，更好地發揮香港連接中國與世界的門戶作用。
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特區政府鼓勵滬企設香港總部


